

Encina: Historia "best seller"



COLECCIÓN  
PREMIOS  
NACIONALES  
DE LITERATURA

671 PCT

1974: Centenario de su nacimiento.  
Economista, agricultor, abogado...  
Y sobre todo, ¿historiador o literato?

**FRANCISCO ANTONIO ENCINA**

La larga huella  
de un verdadero estadista

---

*Mercado, STGO, 31-VIII-1974, p. 5 Sup.*

Este año cumpliría los cien de su edad don Francisco Antonio Encina, nacido en Talca el 10 de septiembre de 1874. No llegó al siglo, pero le faltó poco, pues murió en 1965, más que nonagenario. El tío materno Adolfo Armanet era Rector del Liceo talquino cuando el niño empujó sus estudios. Mientras los compañeros corrían y peleaban, él leía viejas y largas historias, las de César Canali, Moesmen y Michelet. Pero estudió Derecho. Se recibió de abogado en 1896. Ejerció poco tiempo. Viajó a Europa y por América. Hombre de fortuna, administró personalmente varios fundos.

Su pasión, sin embargo, se vuelca a la vez sobre el pasado y el futuro de su patria y empieza a manifestarse con dos libros que aparecen en 1912: *La educación económica y el liceo* y *Nuestra inferioridad económica*. En 1935 incursiona por el mundo de las letras: *La literatura histórica y el concepto actual de la historia*. Y entre 1949 y 1952, la obra magna que se atrevió a publicar don Carlos Nascimento, su *Historia de Chile* en 20 tomos que comprende desde la prehistoria hasta 1881. La osadía del editor fue compensada por el público, que esperaba con ansiedad y agotaba pronto cada tomo. Leopoldo Castedo los resumió en tres amenismos volúmenes. La otra obra larga y superior de Encina se titula *Bolívar y la Independencia de la América española*.

En 1956, Francisco Antonio Encina fue distinguido con el Premio Nacional de Literatura. De inmediato surgió la discusión. ¿Por qué, si se trata de un historiador y no de un literato? Claro que historiadores como Eugenio Pérez y Jaime Eyzaguirre integraron la Academia de la Lengua; claro que escrita espléndidamente, con fluidez y claridad; claro que poseía gran imaginación histórica, esa que evocadora antes que de invención. Las voces fueron callándose y al fin el nombre de don Francisco Antonio brilló de manera especial en la lista a veces un tanto opaca de los agraciados con el Premio Nacional de Literatura.

"Si dejamos de mano los nombres y los programas de los partidos y la palabrería burocrática de los escritores políticos, para mirar la realidad, resulta con gran fuerza el hecho de que entre 1880 y 1921, hubo en Chile un solo régimen de gobierno. Los fuertes espíritus en que descansan el estado en forma, lo que hemos llamado el decálogo portaliano, la religión del gobierno, se sostuvieron activas durante los 61 años, y como envíos de un pasado muerto, treinta años más. La base política del gobierno permaneció idéntica en lo fundamental: un poder ejecutivo impersonal, eje del gobierno, investido de hecho del poder necesario para elegir congresos, atropelar lechuzas suyas, que servían de resorte para suplir la incongruencia entre las aptitudes políticas del pueblo chileno y las instituciones exóticas que adoptó".

Tampoco se advierte cambio en el espíritu del gobierno. El despotismo de Prieto, Bulnes y Montt, está en los ojos entelados por la pasión política y no en sus conceptos de gobierno. A juzgar por lo que ocurrió en 1891, y por todo lo que subemos

de Balmaceda, Errázuriz Zañartu y Santa María, si hubiesen mandado en lugar de Prieto, Bulnes o Montt, sus gobiernos habrían sido mucho más despiertos y mucho más duros. Durante los 61 años hubo gobiernos blandos y conciliadores y gobiernos severos y represivos, de acuerdo con los caracteres de los mandatarios y los sucesos que necesitaban enfrentar y no como consecuencia de cambios en el régimen político.

Finalmente, en conjunto, los gobiernos de Prieto, Bulnes y Montt fueron mucho más progresistas y creadores que los de Pérez, Errázuriz, Pinto y Santa María, sin que la declinación del impulso progresista y creador marqué cambios en el régimen de gobierno.

Las reformas constitucionales y legales que, a los ojos del político y del legislador son todo, sociológicamente nada representan, si no se modifican las fuerzas espirituales en que se asienta un régimen de gobierno y la manera de pensar, de sentir y de obrar de los hombres que lo realizan".

Historia de Chile, t. XV, e. VII.

## Francisco Antonio Encina. [artículo]

Libros y documentos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Francisco Antonio Encina. [artículo]. retr.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile